

EL SOCIALISTA

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscription, trimestre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Ext-
rior, 1,75.—Venta: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: Espíritu Santo, 18, segundo izquierda.

La correspondencia de Redacción diríjase á PABLO IGLESIAS;
la de Administración, á FELIPE PERA CRUZ.

Juego conocido.

Desde hace algún tiempo, la Prensa de la derecha viene dedicando atención asidua á las cuestiones relacionadas con la organización de la clase trabajadora en nuestro país, comentando ampliamente sus actos, orientaciones y tendencias, y aun á veces pretendiendo bucear en sus intenciones.

No hay que decir que con las críticas y comentarios á que todo ello da lugar barajase también al Partido Socialista, del cual se dice, según la tesis que se necesita demostrar, unas veces, que ejerce un poder absorbente y tiránico sobre la organización societaria de los trabajadores á la cual lleva á remolque para hacerla servir las miras particulares de los hombres del Partido, y otras, que la influencia de los socialistas en las Sociedades obreras es nula.

El diario que más se distingue en esa labor es *La Epoca*, que apenas deja transcurrir día sin dedicar un artículo ó un suelto á asuntos obreros ó á los socialistas, dedicados desde luego á combatir la táctica de los obreros organizados y la de nuestro Partido, acudiendo para ello á recursos de no muy buena ley.

Perseverante en esa campaña, acaba de publicar el diario conservador un artículo en que comenta la estadística de fuerzas inserta en el último número del órgano oficial de la Unión General de Trabajadores.

Esa estadística, que arroja en fin de 1912 un total de 148.000 Federados contra 78.000 que eran en 1911, sólo merece á *La Epoca* un comentario desdenoso. Léanse sus palabras:

«Cuántas enseñanzas se desprenden de esos datos! Por lo pronto, el dato de que entre todos los obreros de España no haya más que 148.000 afiliados á esa Unión General, que es la representación del obrerismo político en nuestro país, es bastante para que reduzcamos á sus verdaderas proporciones el contenido de las bravatas de Pablo Iglesias, cuando habla en nombre de la clase obrera de España? ¿Qué socialista podrá, con fundamento, asumir su representación, cuando sólo tienen detrás una minoría?»

«Pero es que la cifra de 148.000 afiliados á una organización no tiene importancia? ¿Qué condiciones serán precisas para que *La Epoca* conceda beligerancia á una entidad?»

Lo de las bravatas de Pablo Iglesias no vale la pena de tomarlo en consideración, porque no pasa de ser un senil desahogo de *La Epoca*; pero no negaré este periódico que cuando Iglesias habla oficialmente en nombre de la Unión General de Trabajadores, como presidente de ella que es, representa á todos los afiliados, lo mismo que cuando habla en nombre del Partido Socialista, como presidente que es también de su Comité Nacional, representa á todos los socialistas españoles. ¿Cree *La Epoca* que no prestan autoridad ni los miles de asociados de la Unión General ni los de los afiliados al Partido Socialista á quien quiera que los represente?»

Que no son sinceras esas afirmaciones de *La Epoca* respecto á la poca eficacia de las fuerzas obreras asociadas lo prueba el gran interés que tiene en que se deshaga la Conjuración republicano-socialista, donde está nuestro partido y donde está también—no hay por qué negarlo—la simpatía de la mayor parte de la clase obrera organizada.

Ahí le duele á *La Epoca*. Mientras los trabajadores no echaron el peso de su influencia en el platillo de las izquierdas por obra y gracia de la desatentada política del partido conservador en 1909, podía hasta halagarse á las clases proletarias que por medio de la asociación procuraban capacitarse para realizar los altos fines de su ennoblecimiento y regeneración; pero cuando esas clases, al ver que un partido ponía trabas á su marcha normal, atropellaba sus derechos y era una rémora para su mejoramiento, comenzó á hacer política contraria á ese partido, no era posible ya guardarle consideraciones.

Esto es lo que á los conservadores les ha sucedido con la clase obrera organizada. Saben que ésta es hoy la principalmente interesada en que no vuelvan al Poder los funestos hombres de 1909, y de ahí su labor contra aquélla y su deseo de verla dividida.

Pero esto no lo lograrán. La clase obrera no detendrá su marcha ni perderá de vista á los hombres de 1909.

La semana burguesa.

El jefe del Gobierno comienza ya á dar pruebas de su liberalismo exaltado. La que acaba de dar excede en tamaño á la clásica lenteja.

Como que tiene todo el volumen de un embajador.

Porque es de saber que merced á gestiones realizadas por el travieso conde, el Estado español ha reanudado las relaciones con Roma y enviado un embajador á la corte pontificia.

Lo cual quiere decir que estaremos otra vez á merced de los astutos elementos vaticanistas y que las monjas, frailes y demás gentes perniciosas é inútiles volverán á considerar este país como la verdadera tierra de promisión para ellos.

Aquello de dar la batalla al clericalismo ha pasado á la historia.

La Epoca no puede consolarse del alejamiento en que su partido se halla del Poder.

Y desahoga su mal humor en largas parrifadas tristonas, donde examina á su modo la situación política actual para deducir que esto se pone muy malo.

«¿Qué va á pasar aquí?—pregunta toda asustada.

Los gobernantes—dice—no hacen nada; los revolucionarios y los carlistas se agitan mucho; los Comités secretos de París y Londres no dejan de funcionar...

Nada, querida *Epoca*: la acreditada vida está en puerta.

Y lo peor para los conservadores es que no habrán de ser ellos por ahora los encargados de devolvernos la tranquilidad.

Soñemos, *Epoca*, soñemos.

Al general March, que sufrió un arresto de orden superior por haberse permitido tener opinión personal sobre la actitud de Maura, le acaban de pasar á la reserva.

Este nuevo castigo le ha sido impuesto á petición de los compañeros de generalato.

Justo castigo á sus alardes de independencia.

Hubiera manejado el incensario, y otra cosa habría sido.

Porque aquí lo punible no es el tener opiniones, sino el tenerlas en contra de la corriente acomodaticia por la que la mayoría se deja arrestar.

Con motivo de una visita hecha por Pablo Iglesias al ministerio de Gracia y Justicia relacionada con los indultos, pregunta *La Epoca* si todavía hay presos.

«¿Cómo se conoce que los aludidos por el diario maurista no son de su parroquia política?»

Porque en tal caso no prorrumpiría en ironías de mal gusto á costa de los infelices injustamente privados de libertad.

Bien sabe *La Epoca*, que tanto ha censurado el decreto de indulto por su amplitud, que á pesar de ello han quedado excluidos muchos presos y procesados.

El *Correo Español*, órgano del jaimismo madrileño, discurrendo á lo Joaquín Rodajas, deduce del hecho de que la Unión Ferroviaria pertenece á la Unión General de Trabajadores, que los obreros de ferrocarriles van á servir de burros de reata (textual) á los socialistas.

Con lógica especial, *El Correo Español* afirma que el pertenecer á la Unión de Trabajadores obliga á lo siguiente á las colectividades á ella afiliadas:

a) A dar su fuerza y parte de sus cotizaciones á los que dirigen ese organismo, que son Pablo Iglesias y los suyos.

b) A contribuir con parte de sus cuotas al sostenimiento de *EL SOCIALISTA*.

c) A formar parte de la Internacional obrera socialista, en la cual los ferroviarios no socialistas perderían por completo su personalidad, perdidos y vendidos entre una mayoría revolucionaria.

La intención del diario carca no puede ser más piadosa.

Con tal de sembrar la desconfianza no tiene el menor reparo en faltar á la verdad.

Por suerte, los obreros tienen suficiente criterio y no hacen el menor caso de esas insidias sacristanescas.

Y por eso precisamente, las filas del amarillismo, patrocinado por los carcas, no crecen ni crecerán.

El diario del Sr. Luca de Tena atribuye la causa de la crisis del trabajo y de la emigración al «Socialismo revolucionario que padecemos».

Según A. B. C. el Socialismo, con sus huelgas políticas y revolucionarias, no deja vivir á nadie.

Y menos mal que el avisado articulista apunta el remedio á tantos males.

Es sencillísimo. Con crear unas leyes que reconozcan y regulen los derechos del obrero, pero sin abusar, eso no; con otras que persigan la propaganda anarquista y que no consientan sea esgrimida la huelga general como arma política y menos para satisfacer ambiciones personales, estariamos en camino de una nueva Arcadia social.

Y pensar que á nadie se le ha ocurrido hasta ahora un medio tan sencillito para resolver el problema del trabajo en España!

«¿Cuántos talentos perdidos hay por esos mundos!»

El Liberal ha publicado unas informaciones relativas al manicomio de Ciempozuelos.

De los datos recopilados en ellas se desprende que á los alienados se los hace trabajar, no de un modo metódico é higiénico, sino brutalmente y durante muchas horas, en faenas rudas de todas clases.

Por lo visto, á ese establecimiento no alcanza la vigilancia de la autoridad competente.

Por supuesto, que aquí donde se mira con indiferencia los malos tratos impuestos á los cuerdos—díganlo las gentes atropelladas á cada paso—no es extraño que no llame la atención la manera de proceder con los pobres seres privados de razón.

Nada menos que todo el personal de un Juzgado municipal, desde el juez al último pinchatintero, ha comparecido ante el Tribunal encargado de sentenciar un proceso seguido á aquellos aprovechados funcionarios por un montón de delitos cometidos en el ejercicio de su cargo.

A nosotros no nos extraña que se cometan esos delitos, porque tenemos de la justicia burguesa, en todos sus órdenes, un criterio muy vulgar quizás, pero muy exacto.

Lo que nos llama la atención es cómo se han dejado coger en la trampa tan incautamente.

Y por ello sólo merecían que los condenasen.

Sería un castigo adecuado á su torpeza.

Homenaje á Costa.

El día 8, segundo aniversario de la muerte del ilustre pensador, y á modo de homenaje á su recuerdo, se dió lectura á fragmentos de sus obras en la Casa del Pueblo y en el Círculo Socialista del Sur.

En la Casa del Pueblo la concurrencia fué numerosísima, hasta el extremo de resultar insuficiente el salón grande, donde se celebró el acto.

El público escuchó atentamente las lecturas y comentarios, á cargo de los señores Barcia y Escola.

Se leyeron trozos de *Oligarquía y caciquismo*, *El arbolado y la patria*, y anécdotas muy curiosas de Costa.

Los Sres. Barcia y Escola fueron aplaudidos por su acertada labor.

En el Círculo Socialista del Sur, cuyo salón estaba también completamente lleno de público de ambos sexos, leyeron trozos de *La fórmula de la agricultura* y del discurso *Crisis política de España* los señores Lorenzo Benito y Sánchez Ocaña, que fueron justamente aplaudidos en sus comentarios.

La Comisión organizadora se propone en días sucesivos continuar las lecturas. En el Círculo Socialista del Norte estaba anunciado leerían fragmentos de las obras de Costa los compañeros Fernández Velasco y López Baeza; pero por causas ajenas á la voluntad de los lectores y de la Junta directiva hubo de suspenderse.

Oportunamente se anunciará el día y hora en que dichas lecturas se verificarán.

EN BELGICA

La lucha por el sufragio universal.

Se ha confirmado nuestra suposición, expresada en el número anterior: el Gobierno belga ha rechazado claramente las pretensiones del proletariado de aquel país, negándose á revisar la Constitución en el sentido de conceder el sufragio universal.

La campaña parlamentaria iniciada por Anseels y Vandervelde con discursos formidables, fué sostenida por otros oradores socialistas, entre los que se distinguieron Destrées, Huysmans y Denis. Varios diputados liberales la apoyaron también. Pero el Gobierno clerical, confiando en que la huelga general será un fracaso, se ha declarado rotundamente contra la concesión del sufragio universal.

Un momento antes de procederse á la votación en el Parlamento, Emilio Vandervelde leyó una declaración del grupo parlamentario socialista que deja las cosas en su lugar, documento verdaderamente histórico que no dudamos en reproducir. Dice así:

«Por séptima vez en veintiocho años, vais á rechazar la revisión. Vais á detener en los umbrales del procedimiento parlamentario una reforma de justicia elemental que reclaman hoy—uno de los vuestros lo ha reconocido formalmente—los obreros afiliados en los Sindicatos cristianos unidos á los socialistas.

«Os hemos pedido que al menos hicierais á nuestra proposición el honor de un examen; no lo habéis querido.

«Otros os han conjurado á aceptar su intervención como mediadores; os habéis negado á ello.

«A cuantos os pedían que fueseis justos, á cuantos os pedían que fueseis conciliadores, habéis oposito la razón de Estado, último pretexto de los Gobiernos que no se atreven á elevarse sobre los egoísmos de clase y de partido.

«El debate ha concluido. Conocemos vuestras intenciones. Por nuestra parte, estamos prevenidos. Prevenidos vosotros.

«Pero antes de pasar á la votación, hemos de decir aún algunas palabras á los trabajadores, nuestros mandatarios.

«En estos meses pasados nos hemos visto obligados á realizar una labor ingrata entre otros. Hemos tenido que contener sus impulsos, aplacar sus justas cóleras, predicar la calma, mientras se les fusilaba; hacer un inmenso y difícil esfuerzo para lograr que no se impacientaran cuando sus delegados reclamaban la huelga inmediata.

«Lo hemos hecho para evitar males mayores. Lo hemos hecho aun á riesgo de despertar sospechas de flaqueza é inseguridad, porque queríamos creer que la huelga no sería necesaria, porque queríamos y seguimos queriendo que sea pacífica.

«Pero esto acaba ya. Las actitudes están bien definidas. Y, creemos: aquellos de nosotros que tenían el más profundo, el más sincero deseo de evitar la huelga, no serán ahora los menos firmes, los menos enérgicos en el día próximo en que nuestras organizaciones obreras se decidan á demostrar que sus resoluciones no son palabras vanas.

«En nombre suyo adquirimos un compromiso:

«Al empezar esta legislatura hemos declarado que no dependerá de vosotros, al rechazar nuestra proposición, el dar la señal de la huelga.

«Hoy lo repetimos. Pedimos á la clase obrera que nos escuche, que aguarde á la orden de sus delegados responsables, que no comprometa con violencias ó huelgas parciales el éxito de un movimiento cuyas probabilidades de victoria aumentarán con la obstinación y la intransigencia de sus adversarios.

«Nuestra proposición va á ser rechazada; pero no tardará en renacer. Y cuando, dentro de un momento, hayáis votado contra la revisión, contra el sufragio universal, os responderemos, con mayor entusiasmo y con mayor esperanza que nunca, con este grito:

«¡Viva la revisión! ¡Viva el sufragio universal!»

Momentos después fué sometida á la Cámara la toma en consideración de lo propuesto por los socialistas. De 184 diputados, votaron en pro 83, en contra 99 y 2 se abstuvieron.

Por 16 votos quedó, pues, rechazada:

es la mayoría que tiene el Gobierno conservador y clerical.

«Significa esto que la cuestión esté resuelta? Nadie puede creerlo, como sin duda no lo cree el propio Gobierno de M. Broqueville. Los trabajadores de Bélgica ultimán con entusiástica actividad los preparativos de su huelga general y no quieren ocuparse de más.

La mayoría parlamentaria ha rechazado la proposición; pero ha sido una mayoría irrisoria de 16 votos. En cambio, al lado de esta insignificancia se alza la amenaza de un conflicto formidable, de transcendencia excepcional. Permite el rey Alberto, permitirán los hombres de Estado del partido liberal que se llegue á ese conflicto por el capricio de una mayoría clerical que apenas es tal mayoría? La contestación no es tan fácil, aunque pensando lógicamente, quepa suponer que no se llegará á la huelga.

Pero esto no es incumbencia de los obreros belgas; á ellos sólo les corresponde preparar la huelga para que sea un verdadero triunfo. Y cuanto mejor la preparen, cuanto más formidable é irresistible aparezca en su preparación mayor probabilidad habrá de que resulte innecesaria, logrando, sin llegar á declararse, arrojar del Poder á los conservadores, conquistar el sufragio universal y librar al país de la tiranía católica.

Reclamaciones.

Durante la semana anterior, ha tenido nuestro compañero Iglesias que visitar á la mayoría de los ministros para exponerles buen número de reclamaciones.

Al presidente del Consejo le denunció el desdido injusto de obreros ferroviarios que las Compañías vienen efectuando como represalia de la pasada huelga. Igualmente le reclamó la inclusión de varios condenados por delitos políticos en el indulto dado recientemente y á los cuales se pretende excluir.

Al ministro de Estado le reclamó contra la conducta que la policía de Bayona (Francia) observa con obreros españoles que allí residen, á los cuales molesta constantemente. Denunció también los malos tratos de que se hace víctimas en el Brasil á los trabajadores españoles. Y le dió cuenta asimismo de una reclamación formulada con motivo de un accidente del trabajo ocurrido en Larache (Marruecos).

Al ministro de Fomento le denunció las condiciones pésimas en que se trabaja en Bilbao y Riotinto, que han ocasionado varios accidentes del trabajo. También le denunció que en la línea ferroviaria de Lérida á Selgua no se cumple la ley en lo que previene que se facilite agua á las familias de los empleados. Y le sometió una exposición de los fogoneros y marineros de Barcelona, en la que se pide que se encargue el Estado del 4 por 100 que deben entregar las Compañías marítimas á quien se refiere la ley de Comunicaciones y lo aplique á un Montepío general, señalando el derecho de los obreros á percibir el beneficio á los veinte años de trabajo.

Al ministro de la Gobernación le reclamó contra la falta de cementerio civil en Morales del Rey y contra la insuficiencia y mal estado de los existentes en Mahora (Albacete) y Marrojas (Granada). Asimismo le denunció la arbitrariedad del alcalde de Rute, que mandó fichar como anarquistas á dos obreros de allí porque leían periódicos de esas ideas, hecho del que damos cuenta en otro lugar.

Al ministro de Hacienda le habló nuevamente del reparto de Consumos en Maguilla, del mal estado económico de Azunga, y trató de un recurso de alzada interpuesto por varios vecinos de Teba contra los arrendatarios de los Consumos.

Al ministro de Gracia y Justicia le reclamó contra la ilegal clausura del Centro Obrero de Cabarceno, contra una sentencia en que se condena á tres individuos del Sindicato de Agricultores de Teis, y le pidió el cumplimiento de varios indultos.

HORRORES DE LA GUERRA

Los cristianos saquean y matan a los turcos.

Un cónsul europeo en Salónica ha redactado una Memoria oficial en la que se relatan los actos de crueldad cometidos principalmente por las bandas búlgaras de guerrilleros cristianos llamados *bachi-buzúcks*, con la población musulmana inerme y sin distinción de edades ni de sexos.

Saqueos, devastaciones, incendios, matanzas en masa, torturas, violaciones, conversiones forzadas al cristianismo, destrucción de mezquitas, tales son las hazañas de esos guerrilleros búlgaros, que no les van en zaga a los terribles irregulares turcos.

Lo peor de todo es que esos bandidos búlgaros han obrado contando con la aquiescencia ó complicidad de las autoridades.

He aquí los hechos más salientes de la Memoria citada:

«A partir de la llegada de los serbios a Kumanovo, los cristianos saquearon las casas y las tiendas de los musulmanes. Estos huyeron, y gracias a ello se evitó la matanza. La nueva mezquita ha sido destruida por orden del comandante serbio.

«Las localidades albanesas que han sido bombardeadas y destruidas, en todo ó en parte, de un modo sistemático, por los serbios, ascienden a 31.

«Los musulmanes refugiados en Uskub, que pensaron poder volver a Kumanovo, andan errantes en un estado lamentable y muertos de hambre y de frío.

«Las tropas serbias, bajo el mando del general Stefanovitch, se apoderaron de Istip, que no ofreció la menor resistencia. Las hordas fueron las primeras en entrar y dedicarse a sus acostumbrados actos de saqueo y de destrucción.

«Las bandas dirigidas por Kristo, de Kumanovo; Spiro Dilióff, de Uskub; Alexandrovos, de Istip, y otros muchos, que preceden a las tropas, han devastado y saqueado todas las localidades de los distritos de Kratovo y Kotchana, incendiándolas y asesinando a la población musulmana por entero.

«En Schuyovo y Mescheli fueron asesinados todos los turcos, así como otros 200 de Vetrehi.

«En Boganitzta fueron encerrados 60 turcos en una mezquita. Luego se les hizo salir y se les degolló uno a uno.

«De 48 pueblos del distrito de Kavadar, 34 han sido destruidos. Los turcos que no habían podido salvarse y aun los que, en virtud de un convenio, habían sido tolerados por una banda búlgara, a la cual pagaron un fuerte rescate, fueron asesinados por otra banda.

«Todos los habitantes de Drenevo han sido degollados. Entre esta localidad y Palicura se ha hallado una serie de tumbas, por las que aseaban las cabezas de cuantos habían sido torturados y enterrados más ó menos muertos ó vivos.

«De vez en cuando, las bandas procedentes de las fronteras turcas y mandadas por Dedo Dutchow, que tiene todas las trazas de un descendiente de los hunos, ayudado por Tane Nicoloff-Karrampiloff y por Micaloff, completaban la obra destructora. Más de la mitad de la población de Pomak ha sido asesinada por esos salvajes, y otros han tenido que convertirse al cristianismo.

«En cuatro pueblos del distrito de Doiran, los musulmanes que se resistieron a abrazar el cristianismo fueron perdonados. Los demás fueron muertos.

«Un día, no se sabe por qué, fué muerto en Serres un soldado búlgaro. Las tropas tomaron esto como pretexto para saquear, asesinar a los hombres y violar a las mujeres y a las niñas. Esta escena duró siete días consecutivos.

«En Wisocka, el jefe de banda Dumbalokoff mandó matar 500 musulmanes. Las mujeres y niñas mayores de trece años fueron violadas.

«En un pueblo, los hombres fueron colgados por los pies en el matadero y abiertos en canal como si fueran reses.

«En la región de Dolivan y de Kilich se han cometido actos inauditos de crueldad. El doctor Medochid consintió en convertirse al cristianismo con objeto de salvar la vida. Le bautizaron con el nombre de Nicolás y luego lo mataron. Su mujer fué víctima de un oficial búlgaro que formaba parte de la banda.

«En Kurkotovo fueron muertos todos los hombres, así como las mujeres y los niños. Veinte jóvenes de las más lindas fueron perdonadas; pero hubieron de sufrir el bautismo, después del cual se las disputaron los buenos cristianos. Una de ellas que se rebeló, que despreció todas las amenazas, fué asesinada, no sin haber sufrido antes todos los ultrajes por parte de toda la banda frenética y furiosa.

«En Eschekli, cerca de Kilich, después del saqueo, la matanza y el incendio de costumbre, trece muchachas fueron violadas y enterradas vivas.

«En Petrovo, una madre que no había podido permanecer impasible ante la violencia cometida con su hija en su presencia, cogió un fusil é hizo fuego contra los búlgaros. Esto fué la señal de una matanza general y sin cuartel.

«Todas las mujeres y niños fueron encerradas en un café y le prendieron fuego. Ni uno solo de aquellos desgraciados logró escapar con vida.

«Las mujeres y niños de Kurkotovo fueron también quemadas vivas en la mezquita.

«Puede decirse que ninguno de los pueblos de los territorios conquistados por los ejércitos de los aliados y *civilisadores* ha sido perdonado, que en todas partes se han cometido los mismos actos de barbarie y de salvajismo, y aun se siguen cometiendo, porque los turcos que habitaban los grandes centros del interior y que habían permanecido en ellos por tener allí intereses, fiados de las promesas hechas por las autoridades encargadas de la administración de dichos centros de que serían respetadas sus vidas y haciendas, huyen a diario de esos centros, en cuanto pueden, para poner a cubierto su vida amenazada, y, arruinados, llegan a Salónica á aumentar el número de refugiados.»

Sería quizá oportuno preguntar á los Estados balcánicos lo que piensan hacer de sus bandas, que tan triste papel han desempeñado en esta malhadada guerra. Dichas bandas, como se ha demostrado, están bajo la dependencia de aquellos Estados, bajo la protección de sus ejércitos, y con frecuencia unas y otros operan juntos y van á medias en el botín.

De elecciones.

Convocadas por la Agrupación Socialista Madrileña, se reunieron el sábado 8 del corriente, en la Casa del Pueblo, las representaciones locales de los Partidos de la Conjuración, para tomar acuerdos acerca de las próximas elecciones de diputados provinciales.

Se acordó por unanimidad presentar candidatura por los distritos siguientes, en la forma que se expresa:

Universidad-Hospicio: Un socialista, un federal y uno de la Unión republicana.

Buenavista-Centro: Un reformista, uno de la Unión y un radical conjuncionista.

Chamberí-Latina: Un socialista.

Palacio: Unión, federal y reformista. El Sr. Morayta propuso que se dejara en el distrito de la Universidad-Hospicio un puesto para un candidato radical lerronxista, pero los demás reunidos acordaron unánimemente que no podían ocuparse de más candidatos que de los que interesan á la Conjuración. Sin embargo, el Sr. Morayta pidió que constase su petición.

En la reunión reinó el mayor entusiasmo y se ratificó el propósito de trabajar denodadamente por el triunfo de esta candidatura.

Hacia la Revolución.

Para los que todavía duden cómo la clase trabajadora ha de llegar á una verdadera, eficaz y única forma revolucionaria puede servir de prueba comparativa y de estudio el número que de *Renovación*, correspondiente al mes de febrero, publica la Federación de Juventudes Socialistas de España.

No se habla en él de barricadas, de fusiles, de plomo, de sangre, de destrucción... y de tantas otras fantasías, producto casi siempre de espíritus hipócritas ó de trastornos calenturientos; pero su expresión, frente á la realidad de las cosas, acusa una sensatez refinada y un gran sentido.

Las Juventudes Socialistas dan, á mi juicio, el verdadero momento del valor, determinan el instante en que el socialista debe arriesgarlo todo, hasta su propia vida: cuando á la propaganda de la conciencia ajena por el propio convencimiento se interpone un obstáculo.

Ahora bien, para llegar á constituir la entidad capaz de esa valentía hay que cimentar. Y se cimienta como los jóvenes socialistas pretenden: organización... y organización; propaganda... y propaganda.

El número ya mencionado de *Renovación* da buena prueba de que así lo entienden.

En el fondo, y como síntesis, se lee el párrafo siguiente:

«Háblese de táctica obrera, de las modificaciones á introducir en nuestros organismos para su mejor eficacia, de la reorganización de nuestro Partido sobre bases más en armonía con la época y los procedimientos de fuera; digáanse los métodos con que contamos para extender la cultura entre el pueblo, para fundar muchas escuelas, para invadir los Municipios con representantes socialistas, para conseguir un esplendor que tarda mucho en llegar en nuestras Cooperativas y Mutualidades. Eso nos interesa, eso es lo nuestro; y sobre eso discutiremos, no con sapientia, pero sí con voluntad, con ca-

riño, como discuten los que no han madurado su juicio con los años, aunque se preparen á madurarlo con el estudio.»

Como elementos de esa síntesis, se da lugar á la manifestación del Socialismo como doctrina, de la moral socialista, del Socialismo y el Arte, siendo de notar la de dos principales: Feminismo y Teatro Socialista.

También se habla en ese número de la Escuela Societaria, creada recientemente por la Juventud Socialista Madrileña.

Esta creo que es indiscutible, como eficaz. Como viable, también lo creo.

Merecerá el auxilio material y moral de las organizaciones de la Casa del Pueblo; tendrá profesores, tendrá, en una palabra, cuanto quiera. Pero necesita de una cosa: que todos tengamos modestia y voluntad para ser alumnos.

Como final de su lema «Organización y Propaganda», el Comité Nacional de Juventudes hace público: que ha acordado imprimir 100.000 hojas con el Programa del Partido Socialista Obrero, para que las Juventudes, Grupos de Educación y Prensa, etc., las adquieran y las regalen en todo momento, siendo su deseo alcanzar una tirada de medio millón de hojas, para lo cual no se distribuirá el molde; que, en cuanto sepa la fecha exacta de la aparición de *El Socialista* diario, imprimirá muchos millares de hojas encareciendo á la clase trabajadora su lectura y su adquisición; que, en el presente mes publicará una hoja de propaganda dirigida á la juventud española, que será un llamamiento para que abraze el Socialismo, único ideal que puede satisfacer á un espíritu joven y europeo.

En una palabra, la Federación de Juventudes Socialistas ha dicho: ¡A trabajar! Y á trabajar van los jóvenes socialistas.

Oreo que es el único camino que hará revolucionarios; revolucionarios sin trampa ni cartón.—DESIDERIO TAVERA.

Ingresos en el Partido.

La Sociedad de Obreros Agrícolas, de Cambil (Jaén), ha sido alta en el Partido Socialista.

Los individuos que á ella pertenecen se muestran dispuestos á adquirir una buena educación socialista y á afianzar su organización.

EN EL MUNICIPIO

La sesión del día 8 de febrero. La preside el alcalde y concurren los cuatro concejales del Partido.

Primeramente, el Sr. Ruiz Jiménez da cuenta de las reuniones celebradas por la Comisión de Subsistencias y la de Mercados para tratar de la subida del pan, manifestando que ambas Comisiones han resuelto que no procede el alza por ser injustificada.

Cuestiones de personal.

Luego se entra en el orden del día poniéndose á debate un dictamen sobre nombramiento de personal subalterno. García Cortés lo impugna diciendo que las dos plazas que se proveen deberán amortizarse, pues no se precisan.

Desde 1905 á la fecha se han creado 46 plazas nuevas de subalternos—conserjes, porteros y ordenanzas—y se ha aumentado este capítulo de gastos en 109.000 pesetas. Este solo dato evidencia la necesidad de amortizar plazas.

Por otra parte, si no aceptáis este procedimiento de acabar con estos excesos de gastos habrá que emplear otros más enérgicos, cual el de suprimir plazas al confeccionarse los presupuestos.

Protesta, por último, de la forma como se proveen las plazas, afirmando que es inhumoral el que se reparten entre los concejales.

El concejal republicano Sr. Carnicero defiende el dictamen y éste se aprueba con el voto en contra de la minoría socialista y de otros concejales.

Las obras del Ensanche.

Se promueve amplio é interesante debate sobre el dictamen proponiendo determinadas obras de pavimentación en varias calles de la primera y tercera zona del Ensanche.

Se lee una enmienda para que en esas obras se emplee el basalto en vez del granito.

El Sr. Catalina, en nombre de la Comisión, rechaza el dictamen.

García Quejido manifiesta que dentro de la Comisión nunca propuso una clase determinada de material para el pavimento, pero que se reservó el voto sobre el particular.

Ahora se plantea con la enmienda la cuestión de si se debe utilizarse el granito ó el basalto. Yo no sólo porqué me reservé el voto, sino respondiendo el criterio que siempre mantuvo la minoría acerca de esta materia, me pronuncio desde luego, en favor del basalto.

El basalto es más caro que el granito, es cierto; mas como su duración es mucho mayor, la diferencia del precio se compensa con creces. De ahí que, á la larga, resulte bastante más económico que el granito.

Además, el basalto tiene otras ventajas de diversa índole para Madrid.

Por ello, la minoría socialista, insistiendo en el criterio que sustentó desde que entraron en el Concejo Iglesias y Caballero, vota la enmienda.

Los Sres. Llorente, Largacha, Carnicero y Alvarez Arranz hablan en pro del basalto, y los Sres. Catalina, Aragón y Rodríguez Reyes cantan las excelencias del granito.

Interviene también Vicente Barrio quien demuestra con abundantes datos la superioridad del basalto sobre el granito.

El basalto cuesta casi el doble que el granito; pero dura cinco veces más. Resulta, por consiguiente, que, en realidad, el granito es un 500 por 100 más costoso que el basalto.

Empedrar las calles con granito es tanto como tirar el dinero. Basta echar la vista por las calles donde se utilizó este material para convencerse de esta verdad. Mientras la entrada de la calle de Alcalá, que se pavimentó con basalto hace doce años se encuentra en buen estado, la Ronda de Valencia, que se pavimentó con granito hace dos escasos, se halla intrasitable.

En el curso del debate se producen varios incidentes ruidosos.

Al fin se acuerda retirar el dictamen.

Defendiendo el dinero del pueblo.

También suscitó vivo debate otro dictamen proponiendo que se gasten 50.000 pesetas en limpiar las calles del Ensanche.

Lo combate García Cortés en un enérgico discurso, en el que sostiene que el gasto que se propone es de carácter ordinario y está previsto en los presupuestos que se acaban de aprobar.

Por ello nadie encuentra justificado el dictamen y se da margen á que creamos que su presentación obedece al exclusivo deseo de repartir papeletas de trabajo entre la clientela política de los concejales que las reclaman.

Lo cual constituye un escándalo que provocará la protesta unánime de Madrid.

Las palabras de Cortés irritan al republicano Sr. Catalina y á los monárquicos señores Píera y Nicoli, los que interrumpen, siendo replicados con energía por nuestro correligionario.

El Sr. Catalina defiende á la Comisión y retira el dictamen porque... ¡ya no llueve!

Otros asuntos.

Apruébanse varios dictámenes y se toman en consideración dos proposiciones: una de Cortés para que se dote de agua al cementerio civil del Este.

Luego formulan ruegos y preguntas los señores Aragón, Talavera, Alvarez Arranz, Trompeta (D. Enrique), Carnicero y otros.

García Cortés pide al alcalde que tome las medidas oportunas para que las disposiciones que dicte él ó el director de Propiedades sobre la inspección de carros lleguen á conocimiento de los vigilantes sanitarios, pues se sospecha que los encargados de ciertas estaciones no cumplen con este deber.

El alcalde ofrece tener en cuenta lo expuesto por el concejal socialista.

Cierra la sesión un debate entre los señores Carnicero y Reynot, que no termina porque se deja para una sesión secreta.

Por la vida barata.

El proteccionismo y el libre cambio.

Nosotros, los socialistas, tenemos que ser librecombinistas forzosamente; lo somos para las ideas; aspiramos al intercambio de productos regulados colectivamente con arreglo á las necesidades de cada país en relación al exceso de producción de otros, queremos la igualdad económica y el bienestar social, que son la base de las libertades públicas, y, por tanto, tenemos que desear la desaparición de la traba fiscal que existe en las fronteras y que sólo sirve para encarecer los productos, sin que en general se beneficie el desarrollo natural de la industria, por cuanto los industriales no aguzan el ingenio ni buscan en la perfección ni en la mecánica la mayor producción, por esto, y la mejor aceptación en el mercado, por aquello.

Todo lo hian al arancel, ó sea al recargo del producto del extranjero, que á su vez encarece el del país en la proporción recargada, no en la calidad; pues si á ello atendieran y fabricaran en calidad y con procedimientos modernos que rindieran buena cantidad, igual que en el exterior, no habría que temer la competencia aun con la libre entrada del producto. Con lo cual, en vez de proteger el arancel á la industria nacional, la enerva, la castra, la paraliza, la hace rutinaria y anticuada para las necesidades de la moderna producción, tendente al mecanismo casi en absoluto. Ocorre con la protección arancelaria lo que con los empleados.

Algunos padres de familia sólo buscan para sus hijos la entrada en el escalafón oficial, que garantiza en cierto modo una forma de vivir, siquiera sea ésta modestísima; vegetativa y aun casi siempre miserable, en vez de estimularlos para que escudriñen y aguzen la inteligencia, buscando su buen porvenir en la ciencia ó en las artes ó en aquello de utilidad general para lo que demuestran aptitudes. De aquel modo, juntadas inteligencias, cuántas energías se habrán malogrado entre el balduque y la goma, al igual que entre los intrincados laberintos del arancel se malogran muchas industrias, que pudieran ser de las primeras en el mundo, puesto que las capacidades y brazos hábiles, tan hábiles como los que más, para ocupar los primeros lugares en el mercado!

El proteccionismo encarece el producto con perjuicio del consumidor y no beneficia al productor, porque á la larga, como de fuera se perfecciona la industria, á pesar de la protección, el producto podrá venderse en igualdad de condiciones y aun en mejores. Y á estos efectos podíamos citar algunos ejemplos en los cuales un producto mejor que el nacional se puede dar un 10 y un 15 por 100 más barato, á pesar de pagar otro 15 por 100 de derechos de entrada. Alguien podrá creer que la defensa arancelaria de una industria puede por su ventaja, por su mayor prosperidad, mantener mejores salarios entre los obreros que á ella se dedican. Y se les puede contestar á los que así opinan, que no es la prosperidad ó la situación angustiosa de una industria la que regula los salarios, sino la ley de la oferta y la demanda, el exceso ó la falta de brazos; aparte, como ya hemos manifestado, de que una industria que pará competir en su país con otra equivalente precisa del arancel, no es próspera ni mucho menos, pues tiene las ventajas del arancel. Claro está que una industria bien desarrollada, con un buen mercado, conquistado por la bondad del producto, no sobre la base falsa de una protección improductiva fiscal, puede mejor que una industria raquítica conceder mayores salarios.

Pero una cosa es poder y otra querer. Y los industriales, los patronos, no quieren, aunque pueden, mientras la clase trabajadora no ejerce presión para conseguirlo. Si no los obliga á ello, procurando en primer término dar ocupación á todos los brazos dedicados á la industria que sea, pues la escasez de brazos es la mejor condicional para arrancar mejoras.

La supresión absoluta de las aduanas, el establecimiento del libre cambio, se nos alcanza es una medida demasiado revolucionaria para realizada por un Gobierno burgués, aunque con este régimen es posible y conveniente para el país. Los socialistas, dueños del Poder político, lo haríamos sin importarnos los intereses de unos cuantos, mirando por los intereses de todos en general. Pero viviendo en la realidad, siendo partidarios de aceptar, ya que no sea posible todo, la parte que se pueda y que tienda á aquel fin, hemos de señalar algunos artículos alimenticios, entre ellos la carne y el bacalao, no ya industriales, á los cuales se les debe suprimir el derecho de aduanas, para que las subsistencias se abaraten sin graves quebrantos para la producción nacional. Y como en esto hay materia para un nuevo artículo y éste resulta algo largo, hacemos aquí punto hoy.—T. ALVAREZ ANGULO.

Agrupación Femenina Socialista.

El nuevo Comité ha tomado los siguientes acuerdos, que hace públicos para conocimiento de las afiliadas y para que le presten ayuda en su labor:

Continuar las conferencias dominicales, encargando una á cada una de los compañeros Pablo Iglesias y Julián Besteiro.

Celebrar un mitin de propaganda, que revestirá importancia, el primer domingo de marzo, á las cuatro de la tarde.

Organizar una jira, de acuerdo con la Juventud Socialista, el día de Viernes Santo. Ya anunciaremos el sitio donde tenga lugar.

Preparar un lucido aniversario del natalicio de la Agrupación Femenina, contando hacerlo de acuerdo también con la Juventud.

Nombrar una Comisión de propaganda que auxilie al Comité en recoger avisos de afiliadas, de nuevos ingresos de compañeras y que reparta hojas y periódicos socialistas entre las mujeres que acuden á la Casa del Pueblo. Forman esta Comisión María Borregón, Cristina Gómez, María Maribela y Josefa Pérez, que acudirán el sábado 15 á tomar posesión de sus cargos.

Adquirir un millar de hojas de las que ha editado la Federación de Juventudes Socialistas, que contienen el programa del Partido, y cuyo precio es sólo de dos pesetas millar.

Y redactar unas hojitas con peticiones de ingreso en blanco que sirvan para hacer una propaganda continuada.

En el orden interior también se propone el Comité la formación de estadísticas y estudiar el modo de crear Sociedades de oficios femeninos.

Por último, ruega á todas las mujeres socialistas que paguen con puntualidad y procuren hacer muchas convencidas, que engrosen las filas de la Agrupación Femenina.

Las compañeras pertenecientes á la Agrupación Femenina Socialista tienen el deber de tomar parte en la antevotación que para el día 15 del corriente convoca la Agrupación Socialista.

Quienes deseen emitir su sufragio deberán ir con la tarjeta del Partido ó reclamarla en la Secretaría 14.

SUSCRIPCION

para costear la representación del Partido Socialista Obrero en el Congreso Socialista Internacional de Copenhague.

Suma anterior, 610,65 pesetas.
Borre (Argelia).—C. Ramos, 0,50.
Total general, 611,15 pesetas.

LA ACCIÓN SOCIALISTA EN FRANCIA

Una proposición interesante.

El nombre del Grupo socialista del Parlamento francés, el compañero Eduardo Vaillant ha presentado un proyecto de ley tendiendo a establecer en Francia la llamada semana inglesa, es decir, la semana obrera de cinco días y medio de trabajo, que hace tiempo viene rigiendo en la Gran Bretaña.

Por la importancia que la proposición encierra y por las sólidas razones en que se fundamenta, creemos conveniente traducirla íntegra para que la conozcan nuestros compañeros. Dice así:

Proposición de ley.

PREÁMBULO

Señores diputados: Habiendo rechazado la Cámara, por la no aprobación de su artículo primero, el contraproyecto en pro de la jornada de ocho horas y la semana inglesa, que nosotros oponíamos al proyecto de ley de la jornada de diez horas, reproducimos aquí, para su inclusión en el orden del día, de donde había sido eliminada, la disposición concerniente a la semana inglesa.

Volvemos a proponer nuevamente que por medio de la ley se instituya un descanso ininterrumpido de día y medio por semana para todo trabajador, cualquiera que sea su profesión.

El descanso de la semana inglesa, tal como lo establece para la industria textil el Act de 1901, tal como nosotros lo proponemos, debe normalmente comenzar el sábado al medio día para no terminar hasta la mañana del lunes.

El domingo inglés ha hecho la semana inglesa porque era necesario el descanso, la preparación de la tarde del sábado para asegurar la plenitud del descanso del domingo. La semana inglesa es la solución verdadera, la garantía indispensable del descanso semanal. Es el preludio de la jornada de ocho horas. Es la primera reivindicación de la Confederación General del Trabajo en nombre del proletariado francés.

El obrero cuyo trabajo está exento de toda fatiga, que a diario, mediante una alimentación y un descanso suficientes, borra toda huella de desgaste orgánico y de cansancio, hallará en el descanso del domingo, preparado por disponer libremente de la tarde del sábado, las condiciones de regeneración de su energía física y moral.

El obrero ocupado en trabajos llama-

dos de fuerza, en los que se emplea una gran cantidad de energía muscular, tales como el cavador, el albañil, el metalúrgico, etc., llegará a dicha regeneración más difícilmente. Cada día el desgaste orgánico, el cansancio, lejos de desaparecer aumentan con sus consecuencias funestas de morbosidad creciente y de accidentes cada vez más numerosos; el descanso semanal ininterrumpido de día y medio le permitirá reanudar sin fatiga el trabajo, con su facultad productora restituida, a la semana siguiente. Para un obrero es de necesidad vital el descanso semanal de la semana inglesa.

A todos, en medida creciente, proporciona la semana inglesa la posibilidad de una vida familiar y cívica, de una existencia más humana.

Imports que ese descanso semanal, siempre que no sea imposible, comprenda el domingo, día en que la familia está reunida, en que se descansa tanto mejor cuanto que el descanso es general y comienza el sábado al medio día para hacer las compras y preparar el descanso completo del domingo.

A este efecto presentamos la siguiente proposición de ley:

Artículo único.

Los artículos 30 y 51 del libro II del Código de trabajo quedan reemplazados por el artículo siguiente, que forma el texto de la sección primera del capítulo IV del libro II así modificado.

CAPÍTULO IV

Descanso general y de los días feriados.

Sección primera: Descanso semanal.

Artículo único. Para todos los trabajadores asalariados, cualquiera que sea la forma de su remuneración (salario propiamente dicho o jornal), su sexo, su edad y su ocupación, la semana de trabajo es de cinco días y medio, seguidos de día y medio de descanso ininterrumpido.

Este descanso semanal continuo comienza el sábado al medio día y no termina sino el lunes por la mañana.

Sólo en el caso de imposibilidad por motivo de fuerza mayor ó por necesidades técnicas reconocidas y aceptadas por los Sindicatos de la Confederación General del Trabajo, el descanso semanal de día y medio podría ser trasladado, con su asentimiento, a otro día de la semana.

esta materia, propone la distinción entre el interno y el externo, según que coman y duerman en el domicilio del dueño ó que lo hagan fuera del establecimiento.

Como en sesiones anteriores, repite el Sr. Muniesa que esta ley debe proteger especialmente a los externos, puesto que los internos, más bien que dependientes, son una prolongación de la familia del dueño, con el cual conviven, y claro está, si el dependiente interno, el apéndice de la familia, más que un asalariado, es un miembro del organismo familiar, sería un exceso de intervención, concluye el Sr. Muniesa, intentar la regulación de su trabajo.

El jefe de la primera Sección, señor Posada, contesta que la Sección que dirige pensó en dar una definición del dependiente, pero más bien que definir, dada la dificultad de claramente hacerlo, ha procurado buscar la distinción de carácter práctico que figura en el proyecto, y considerar como tales a los dependientes, empleados y obreros manuales que realicen determinados trabajos en los comercios y que el hecho de incluir a uno solo de estos grupos sería un odioso privilegio. Afirma que es todavía más grave diferenciar el dependiente interno del externo, porque la protección tutelar del interno es de más importancia, ya que se trata de trabajadores con jornada limitada, a los cuales, no obstante este proyecto de ley, será humanamente difícil que de hecho les alcance esta protección del Estado.

El Sr. Muniesa insiste en su criterio patriarcal de considerar al interno como un hijo menor de edad sometido al poder tutelar de su padre, mercantilmente hablando.

Nuestro compañero Pérez Infante tampoco admite el bondadoso y póstico concepto que el Sr. Muniesa tiene del dependiente interno, entre otras razones, porque lejos de ser considerados como una continuación de la familia, los internos, por regla general, están mal alimentados, realizan trabajos domésticos mientras los externos disfrutan de descanso, se hallan sometidos a enorme trabajo, a sujeción constante, no ciertamente paternal y a una dura labor. Por estas razones, corroboradas por la realidad, en general, los deseos de los dependientes es que desaparezca el interno, la familia comercial, y termina, añadiendo que se debería estudiar la forma de evitar que el proyecto no beneficie de hecho y de derecho a los dependientes internos.

El Sr. Muniesa no cede, y contra las afirmaciones de Pérez Infante opone que éste ha recargado las tintas en los males citados, que podrán existir algu-

na vez, pero que normalmente no hay tiranía alguna por parte del dueño. Reconoce que los internos tienen un poco más de trabajo que los externos, sin que éste sea excesivo y menos agobiador, pero en compensación reciben muchas gratificaciones en pago de labores extraordinarias.

El Sr. Ugarte, también vocal del Gobierno, interviene en el debate. Sus manifestaciones más importantes son las siguientes:

1.ª La cuestión se toma por el reverso; el proyecto se titula del descanso, cuando lo que se quiere determinar es la jornada de trabajo de los dependientes de comercio, cuestión batallona que debiera abordarse de frente, titulando a este proyecto de limitación de la jornada.

2.ª Es difícil hallar una fórmula exacta respecto a la definición de dependiente.

3.ª Los dependientes internos se encuentran en peor situación que los externos, en cuanto a la jornada de trabajo.

4.ª Es peligroso determinar las excepciones y las reglas para su concesión, si se quieren evitar las infracciones que análogamente se cometen con la ley del Descanso.

5.ª Se siente liberal y, en su consecuencia, llama la atención del Instituto sobre la excesiva reglamentación a que se está sometiendo a la industria y al comercio, reglamentación que pudiera degenerar en despótica, como en este caso en que se va a privar a los consumidores de adquirir ciertos objetos necesarios en horas no impropicias, y en las que por costumbre inmemorial están abiertos los comercios; y

6.ª En confirmación de su criterio liberal, cree peligroso determinar una hora fija para el cierre de tiendas.

El Sr. Posada insiste en la dificultad de determinar el concepto de dependiente de comercio, y hace constar que todas las bases del proyecto se hallan inspiradas en las contestaciones dadas por las Cámaras de Comercio, Sociedades patronales, Asociaciones de Dependientes y que, por tanto, no se ha hecho sino acoger los deseos de los interesados en el problema.

Cree que es fundamental la determinación de una hora general del cierre, pues de este modo no se lesiona a los comerciantes, sino que el público es el que deberá ir a comprar dentro de las horas de despacho. Apoyándose en las legislaciones extranjeras, la Sección, dice ha redactado un catálogo de excepciones, por si el Pleno prefería este sistema, si bien opina que la enumeración de las mismas debiera adaptarse a las necesidades de cada localidad.

El señor presidente considera que el Instituto oportunamente decidirá respecto de los sistemas expuestos por la Sección primera, pero que no es posible que tenga virtualidad la ley sin fijar previamente la hora del cierre, base de la inspección para el cumplimiento de aquélla.

El señor Maluquer observa que no hay que oponerse a la reglamentación, medio de evitar la indisciplina social; considera este proyecto entre las normas sociales educadoras que actualmente se van infiltrando en las costumbres para regular los actos de la vida restringiendo la libertad individual cuando ésta puede revestir un peligro ó una molestia en el desenvolvimiento de la vida colectiva. Respecto al proyecto estima que supone un progreso para la regulación del trabajo de los dependientes de comercio.

El señor presidente da por terminada la discusión de la totalidad del proyecto y levanta la sesión.

Requisitos para fundar escuelas

Varios organismos obreros se han dirigido a nosotros manifestándonos su deseo de conocer detalladamente los documentos que deben presentarse para abrir una escuela con arreglo a las leyes vigentes.

Los compañeros que se encuentran en aquellas condiciones pueden tomar nota de los siguientes párrafos:

Cédula personal del director de la escuela.

Instancia y dos copias en papel simple dirigidas al director del Instituto.

Certificación de nacimiento del que figure como director de la escuela.

Idem de buena conducta del mismo.

Nombramiento para el cargo de director, expedido por el presidente y secretario de la Sociedad.

Certificación del subdelegado de medicina sobre condiciones higiénicas del local.

Idem de un arquitecto ó maestro de obras sobre seguridad del edificio.

Tres ejemplares del plano del local de las clases.

Tres idem del reglamento por que ha de regirse la enseñanza.

Dos idem del cuadro de enseñanzas (asignaturas, horas, etc.)

Catálogo del material científico, si existiere.

Todos los documentos, excepto la instancia, que ha de firmar el director de la escuela y que será en papel de a peseta, podrán presentarse en papel de diez céntimos, y las copias en papel común. Los planos, por sencillos que sean, se admiten.

Para más detalles dirigirse a la Sociedad de Profesores racionalistas, domiciliada en la Casa del Pueblo de Madrid.

Muy importante.

La Agrupación Socialista Madrileña celebrará asamblea extraordinaria el sábado 15 del corriente, a las ocho y media de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

El objeto de la reunión es designar los candidatos para las próximas elecciones de diputados provinciales.

Por la importancia del asunto se encarece la puntual asistencia.

SUSCRIPCIÓN

para atender al sostenimiento del diputado del partido.

Suma anterior, 4.547,60 pesetas.

Madrid.—Recaudado en la imprenta de El Socialista.—S. Alvarez, 0,10; F. Peña Cruz, 0,25; J. Peña, 0,10; F. Peña, 0,10; E. Villafuella, 0,10; M. Calderón, 0,10; M. Varal, 0,15; F. Pajares, 0,10; P. Cervera, 0,10; J. F. Morán, 0,10; Torrent, 0,15.—Total, 1,35.

Olivenza.—E. Fernández, 1.

Bone (Argelia).—C. Ramos, 0,50.

La Roca.—A. Muntané, 1; S. Fortuny, 2.—Total, 3.

Llansó.—J. Gubert, 0,50.

La Línea.—Agrupación Socialista, 1.

San Martín de Provensals.—M. Valero, 0,25; J. Pardini, 0,25; M. Barro, 0,25; L. Estrada, 0,25.—Total, 1.

Total general, 4.555,95 pesetas.

Por la libertad de conciencia.

Organizado por la Casa del Pueblo, se celebró el domingo último una reunión en el teatro Lo Rat-Penat, para protestar contra la persecución de que es víctima el doctor Queraltó y contra los que, en vez de procurar la salud a los enfermos, se convierten en servidores de mezquinos ideales.

A las diez y media empezó el acto, al que concurrió numerosísima concurrencia, por más que diga otra cosa, faltando descaradamente a la verdad, A. B. C. Le presidió el vicepresidente del Consejo directivo de la Casa del Pueblo, compañero Muñoz, y actuaron de secretarios Rafael Martínez y Luis Torrent.

Muñoz explicó el objeto de la reunión y Torrent leyó adhesiones de la Comisión protestante, Ateneo Sindicalista, doctor Sabillas, Clínica Central de Medicina de Lieja (Bélgica) y dos cartas, una de D. Benito Pérez Galdós y otra del doctor Simarro, adhiriéndose al acto y lamentando no poder concurrir a él por ocupaciones perentorias y enfermedad, respectivamente.

Manuel Cordero.

Como presidente de la Casa del Pueblo, expresó en pocas palabras la opinión del Centro que representa sobre los hechos realizados por el Patronato Antituberculoso de Barcelona.

Dijo que la Casa del Pueblo se solidarizaba con la protesta que en toda España y en el extranjero se había efectuado contra un Patronato, en donde hombres fanáticos y sectarios torturaban a los enfermos de ideas avanzadas. Terminó afirmando que la Casa del Pueblo hallábase dispuesta a proseguir esta campaña hasta lograr que la libertad de conciencia sea respetada.

Oviedo.

En nombre de la Comisión protestante, que trabaja por que sea una verdad la libertad de conciencia, se asoció al acto, diciendo que es uno de los muchos que hay que verificar hasta conseguir que se resuelva el problema de dicha libertad, que en nuestro país es fundamental.

Con frases llenas de energía puso fin a su breve discurso protestando de la villana acción que comete el Estado no garantizando la libre emisión del pensamiento.

Rosendo Castells.

Manifiesta que habla como amante de la ciencia, a la que rinde fervoroso culto, y como amigo y compañero de lucha por el libre pensamiento del doctor Queraltó.

A seguida saludó a todos los librepensadores, especialmente a los belgas, adheridos al acto, hizo algunas consideraciones sobre el desenvolvimiento de los patronatos antituberculosos, diciendo que son hijos de la Defensa Social, que se dedican como el de Barcelona, a salvar las almas torturando los cuerpos.

Dijo que esto significaba la lucha entre la religión y la ciencia.

Manifiestó que era preciso, aparte de la solidaridad política, societaria y religiosa, establecer con estrechos lazos la solidaridad librepensadora, intensificando estas campañas para dar la batalla al clericalismo.

Combatió al Gobierno por su parquedad de propósitos en la cuestión religiosa, y dijo que el pueblo no debe fiarse de ningún liberal que no se comprometa a defender la libertad de conciencia.

Pablo Iglesias.

Protestar de toda injusticia, condenar toda crueldad y flagelar toda hipocresía y embaucamiento, es el deber de todos los ciudadanos, y singularmente de los trabajadores por ser las principales víctimas de todos esos males. Afirma que los grandes inventos y

adelantos hoy, si bien reportan algún beneficio a la generalidad, quienes se aprovechan más de ellos son los poderosos, y que algunos de esos inventos se convierten en instrumentos de destrucción, en auxiliares de ésta. Ahí tenemos la aviación, que se procura aplicar principalmente a la guerra.

Dice que los proletarios, víctimas en todos los órdenes de sus explotadores, mueren tempranamente, agobiados por un trabajo excesivo y exhaustos por la escasa alimentación a que un jornal corto les condena.

Los enemigos del proletariado, procediendo con gran hipocresía, dicen que les apenan nuestros dolores y que tratarán de calmarlos. Pero sus actos están reñidos con sus palabras. Cuando nosotros pedimos que se señale una jornada máxima de trabajo, califican ellos esa pretensión de exigencia y dicen que es imposible concederla. Y sin embargo, una jornada reducida influiría más que nada, por ahorrar fatigas, en la disminución de la tuberculosis.

También influirá el señalamiento de un salario mínimo, que permitirá al obrero reponer las fuerzas que gasta en el trabajo; pero cuando esto pedimos, los falsos filántropos, los que hipócritamente dicen que les llegan nuestros dolores al alma, se oponen a tan importante medida.

¿Qué hacen en cuanto a higiene los que desde el Poder le ensalzan? Ahí lo tenéis: cuidar todo lo que pueden los barrios ricos y tener en total abandono los barrios pobres. Ahí podéis apreciar la tremenda mortalidad que hay en éstos y el menor número de fallecidos que hay en aquéllos; así podéis ver cómo los niños pobres que mueren alcanzan cifras atterradoras, mientras en los niños de los ricos que sucumben no pasan de pequeño número.

Ya sabéis que hay oficios, como el de panadero, tipógrafo y otros que dan extraordinario contingente de tuberculosos. Trabajaran estos compañeros en buenos locales y con jornadas moderadas, y percibirían un buen salario, y no morirían en la proporción que hoy mueren. No trabajarán otros obreros en locales insanos, donde absorben los residuos de las materias que en ellos se transforman, y no caerían enfermos de tuberculosis en la proporción que hoy conocemos.

Esta enfermedad, como otras, la engendra la miseria, que a su vez es engendrada por la explotación, y mientras las víctimas no se unan para constituir una fuerza que avranque las mejoras necesarias, aquélla se mantendrá con la fuerza que hoy tiene.

De nada vale que haya hombres de ciencia que indiquen los medios de curar la tuberculosis y que ellos hagan cuanto puedan en ese sentido, si los trabajadores no crean la fuerza para imponer las medidas necesarias. Los Sanatorios por sí solos representan poca cosa, porque su acción beneficiosa queda debaratada por la que en miles y miles de organismos causan las fábricas, los talleres y tantos y tantos lugares donde inhumanamente se explota a los trabajadores.

La fuerza hay que buscarla en la organización societaria de los explotados y en su organización política. Con ambas organizaciones, los trabajadores, solos unas veces, y otras en unión de otros elementos progresivos, lograrán arrancar al Estado las concesiones necesarias para que la situación se modifique.

Y si los obreros marchan por ahí; si en vez de estar diseminados, se unen y concentran, y crean una poderosa fuerza societaria y otra poderosa fuerza política, la unión de ambas será capaz para luchar con la Iglesia, para luchar con las demás instituciones que sostienen este régimen, para luchar con el Estado mismo, y obligándole hoy a dar todo aquello que pueda aliviarnos, mañana podremos realizar la transformación social, con la cual consigamos, no sólo que desaparezca la tuberculosis, sino todas las enfermedades que son consecuencia de la explotación que padecemos.

La presidencia puso fin al acto excusando la falta de asistencia de algunos señores que se habían comprometido a tomar parte en él.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Desde Turleque.

Con motivo de una conferencia dada en esta localidad por el señor maestro de escuela de este pueblo y en la que se permitió atacar al Socialismo sin conocerlo, hubo de organizar un mitin la Sociedad de Agricultores para rechazar dichos ataques y exponer el credo socialista.

El acto tuvo lugar el día 4 del corriente en la Casa del Pueblo. La concurrencia fue tan grande, que no cupiendo en el local acomodáronse encima del tejado, en la calle y en cualquier sitio con tal de poder oír a los compañeros.

Usaron de la palabra el camarada Francisco Urda, por los agricultores socialistas de Tembleque; Clemente Fernández, representando a los correligionarios de Urda, y Lucio Martínez, de Madrid.

Presidió Lorenzo Moraleda, de la localidad.

La concurrencia aplaudió todos los discursos entusiasmada. Mal día para los burgueses de este pueblo y para su abnegado defensor el señor maestro de escuela.

INSTITUTO DE REFORMAS SOCIALES

Sesión del día 22 de noviembre de 1912.

Se entra de lleno en el orden del día. 1.ª *Propuestas del Consejo de Dirección.* Se aprueban los ascensos reglamentarios de los Sres. Oyuelos, de Diego y Gutiérrez, Salcedo é Iranzo, auxiliares del Instituto, y se confirma en el cargo al delegado de estadística señor Eguía.

2.ª *Cuentas del Instituto.* El presidente propone que las cuentas correspondientes a 1911 continúen sobre la mesa para que nuestro compañero Largo Caballero, uno de los vocales designado para la revisión, las examine. Hace constar el Sr. Azcarate que no se han puesto antes a la disposición del Pleno en consideración a haberse abstenido la representación obrera de intervenir en las tareas del Instituto.

3.ª *Protección de los niños obreros.* El Sr. Posada, jefe de la primera Sección, emite informe acerca de la conveniencia de celebrar un tratado con Francia para la protección de los infelices niños españoles que trabajan en esta nación. Se aprueba el informe, en virtud del cual se iniciarán las negociaciones (*pourparlers*, que decimos los cultos) que conduzcan al Gobierno español a la celebración del tratado con el francés, tomando como base la legislación española sobre el trabajo de niños y mujeres y el acuerdo franco-italiano de 1910.

4.ª *Proyecto de bases para una ley sobre el descanso de las personas empleadas en los establecimientos mercantiles.* El Sr. Posada recuerda las orientaciones en que se ha inspirado este proyecto que se trataron en la sesión del día 5. Al efecto asienta las siguientes conclusiones: 1.ª El principio relativo a la hora única para el cierre, tomado como absoluto, pudiera ser peligroso, y por esto es necesario una adaptación a las distintas clases de establecimientos, localidades y estaciones del año; y 2.ª Que aunque no se ha incluido el personal de escritorio de fábricas é industrias en el proyecto, estima la Sección que se amplíe a todos aquéllos los beneficios del mismo, para lo cual la Sección tiene redactada la oportuna enmienda.

Abierta discusión sobre la totalidad del proyecto, el Sr. Muniesa (vocal de real nombramiento) sostiene: 1.ª, que las relaciones entre principales y dependientes no pueden ser reguladas por una sola é inflexible norma; 2.ª, que es preciso definir el concepto de dependiente de comercio que no figura en el proyecto, y como el Código de Comercio—dice—ofrece una gran vaguedad en

PARA "EL SOCIALISTA", DIARIO

Han hecho donativos: Madrid.—Recaudado en la imprenta de El Socialista...

ro, 0,25; J. Pardini, 0,25; M. Barro, 0,25; L. Estrada, 0,25.—Total, 1.

Unión Metalúrgica (Rarrblons) han sido despedidos unos cuantos compañeros por reclamar el pago de horas extraordinarias...

—Asimismo lo ha hecho la Sociedad de Zapateros «La Amistad». Dirijase la correspondencia a José Moltó, secretario.

Campillos.—J. G. B.—Idem 1,10 suscripción febrero 1913 y 0,10 de «Socialismo dialogado».

Democracia práctica.

Sin duda alguna es un gran alcalde el que parece la población de Roto. A este gran monterilla, degustador, según sus hechos, del exquisito aguaridante que fabrican sus súbditos...

ferenciante de manera clara para que sirvan de enseñanza las causas que produjeron la derrota. El Consejo de delegados del Centro Obrero de la calle de Castaños...

Hecho el primer reparto de socorros, ha resultado 12 pesetas a los hombres, 5 a las mujeres y 4 a los chicos. La burguesía de Sitges trata de enterrar la organización...

Baracaldo.—La Juventud Socialista organizó una velada el día 8, dedicada a los jóvenes que, por haber cumplido la edad reglamentaria, dejan de pertenecer a la misma.

Ferrol.—J. B.—Idem 2 de 200 «Cuentos» de Meliá, 50 «Calendarios», 25 «Los toreros», 25 «Cuentos de Amicis», 5 «El ideal», 5 «Los rechazados», 5 «La teoría» y 5 «Socialismo dialogado».

COOPERATIVA SOCIALISTA MADRILEÑA

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el viernes 21 del corriente, a las nueve y media de la noche, en su domicilio, Piamonte, 2 (Casa del Pueblo)...

PARA LA CAJA DEL COMITE NACIONAL

Suma anterior, 3.100,90 pesetas. San Martín de Valvení.—Agrupación Socialista, 0,15. Total general, 3.101,05 pesetas.

MOVIMIENTO SOCIAL

Madrid.—La Asociación General de Dependientes de Comercio ha renovado su Junta directiva. Aprobáronse las bajas y altas, siendo numerosas las altas habidas en el último trimestre.

REUNIONES

Sociedad de Profesiones y Oficios varios. Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria (continuación de las sesiones verificadas los días 29 y 31 del pasado enero y 7 del actual) los días 18 y 21 del corriente...

POR LAS VICTIMAS POLITICA CANALEJISTA

Suma anterior, 2.452,40 pesetas. Madrid.—S. Alvarez, 0,10; F. Peña Cruz, 0,25; J. Peña, 0,25; E. Villafuella, 0,10; M. Calderón, 0,10; P. Cervera, 0,10; J. F. Morán, 0,10; F. Pajares, 0,10; V. Ruperto, 1,95.—Total, 3,15.

Otro ejemplo de suprema democracia que acredita cómo administran los intereses del pueblo los burgueses que nos gobiernan lo dan los múltiples abusos que se cometen en Algarinejo (Granada).

Presumo que de esta huelga habrán sacado los obreros metalúrgicos enseñanzas que no olvidarán en lo futuro. La huelga ha terminado con la admisión de los tres obreros despedidos sin causa justificada...

RECLAMACIONES Y HUELGAS.

En Guadix.—Se han declarado en huelga los obreros de la fábrica azucarera que se construye en ésta. Reclamando la jornada de ocho horas. En La Coruña.—Siguen sin solución el conflicto de los panaderos.

REUNIONES

Sociedad de Profesores Racionalistas. El día 23 del corriente celebrará junta general esta Sociedad para tratar asuntos importantes. Si los compañeros de provincias desean hacer proposiciones pueden enviarlas como de costumbre.

POR LAS VICTIMAS POLITICA CANALEJISTA

Suma anterior, 2.452,40 pesetas. Madrid.—S. Alvarez, 0,10; F. Peña Cruz, 0,25; J. Peña, 0,25; E. Villafuella, 0,10; M. Calderón, 0,10; P. Cervera, 0,10; J. F. Morán, 0,10; F. Pajares, 0,10; V. Ruperto, 1,95.—Total, 3,15.

CORRESPONDENCIA

De Alicante. Aunque con algún retraso, considero de interés daros cuenta de algunos actos relacionados con el movimiento proletario de ésta. La Sociedad «La Feminista» celebró ha poco una velada el III aniversario de su fundación...

RECLAMACIONES Y HUELGAS.

En Guadix.—Se han declarado en huelga los obreros de la fábrica azucarera que se construye en ésta. Reclamando la jornada de ocho horas. En La Coruña.—Siguen sin solución el conflicto de los panaderos.

REUNIONES

Sociedad de Profesores Racionalistas. El día 23 del corriente celebrará junta general esta Sociedad para tratar asuntos importantes. Si los compañeros de provincias desean hacer proposiciones pueden enviarlas como de costumbre.

POR LAS VICTIMAS POLITICA CANALEJISTA

Suma anterior, 2.452,40 pesetas. Madrid.—S. Alvarez, 0,10; F. Peña Cruz, 0,25; J. Peña, 0,25; E. Villafuella, 0,10; M. Calderón, 0,10; P. Cervera, 0,10; J. F. Morán, 0,10; F. Pajares, 0,10; V. Ruperto, 1,95.—Total, 3,15.

POR LAS VICTIMAS POLITICA CANALEJISTA

Suma anterior, 2.452,40 pesetas. Madrid.—S. Alvarez, 0,10; F. Peña Cruz, 0,25; J. Peña, 0,25; E. Villafuella, 0,10; M. Calderón, 0,10; P. Cervera, 0,10; J. F. Morán, 0,10; F. Pajares, 0,10; V. Ruperto, 1,95.—Total, 3,15.

CORRESPONDENCIA

De Alicante. Aunque con algún retraso, considero de interés daros cuenta de algunos actos relacionados con el movimiento proletario de ésta. La Sociedad «La Feminista» celebró ha poco una velada el III aniversario de su fundación...

RECLAMACIONES Y HUELGAS.

En Guadix.—Se han declarado en huelga los obreros de la fábrica azucarera que se construye en ésta. Reclamando la jornada de ocho horas. En La Coruña.—Siguen sin solución el conflicto de los panaderos.

REUNIONES

Sociedad de Profesores Racionalistas. El día 23 del corriente celebrará junta general esta Sociedad para tratar asuntos importantes. Si los compañeros de provincias desean hacer proposiciones pueden enviarlas como de costumbre.

POR LAS VICTIMAS POLITICA CANALEJISTA

Suma anterior, 2.452,40 pesetas. Madrid.—S. Alvarez, 0,10; F. Peña Cruz, 0,25; J. Peña, 0,25; E. Villafuella, 0,10; M. Calderón, 0,10; P. Cervera, 0,10; J. F. Morán, 0,10; F. Pajares, 0,10; V. Ruperto, 1,95.—Total, 3,15.

POR LAS VICTIMAS POLITICA CANALEJISTA

Suma anterior, 2.452,40 pesetas. Madrid.—S. Alvarez, 0,10; F. Peña Cruz, 0,25; J. Peña, 0,25; E. Villafuella, 0,10; M. Calderón, 0,10; P. Cervera, 0,10; J. F. Morán, 0,10; F. Pajares, 0,10; V. Ruperto, 1,95.—Total, 3,15.